

INONDATIONS ET PROBLEMES D'ACCES A L'EAU A TALANGAI (BRAZZAVILLE, CONGO)

¹Omad Laupem MOATILA* et ²Noelny Brechma Rai LEKANDZA

1. Géographe- Maître de Conférences CAMES/ Université Marien Ngouabi (Ecole Normale Supérieure)
Email : omadmoatila2017@gmail.com* ; omad.moatila@umng.cg*
2. Mastérante en Géographie, Université Marien Ngouabi (Ecole Normale Supérieure), email : lekandzanoielybrechmarai@gmail.com

Résumé : Le Congo n'est pas resté en marge des effets des changements climatiques. Depuis plus d'une décennie, chaque année et en périodes pluvieuses, les populations de Brazzaville en général, et celle de l'arrondissement 6 Talangaï en particulier, sont victimes des inondations. La présente étude analyse les stratégies d'adaptation des sinistrés des inondations face aux difficultés d'accès à l'eau. La recherche documentaire et les enquêtes de terrain auprès de 262 chefs de ménages sinistrés ont été menées dans quatre quartiers de Talangaï. Il ressort que, les inondations à Talangaï sont dues à la forte pluviométrie, à la montée des crues et au débordement des eaux des cours d'eau. À ces facteurs s'ajoutent, l'urbanisation non planifiée et l'occupation anarchique des versants et des lits des cours d'eau. Les inondations durent en moyenne 2 à 3 mois. Pendant cette période, 60% des ménages s'approvisionnent en eau de LCDE ; 25% s'alimentent en eau de forages et 12,5% en eau de puits. 43,8% des sinistrés transportent de l'eau en main, faute de moyens. 67,9% parcourent entre 50 à 500m pour accéder à un point d'eau ; 47,5% passent en majorité 1 heure au point d'eau. 78,8% utilisent les bidons en plastique pour la conservation de l'eau. 25% ménages utilisent entre 30 à 40 litres d'eau par jour. Les inondations rendent difficiles, les conditions d'accès à l'eau potable.

Mots clés : Congo, inondations, accès à l'eau, Brazzaville

FLOODS AND ACCESS PROBLEMS TO WATER IN TALANGAI (BRAZZAVILLE, CONGO)

Abstract: Congo has not remained on the sidelines of the effects of climate change. For more than a decade, every year and during rainy periods, the populations of Brazzaville in general, and those of the district 6 Talangaï in particular, have been victims of floods. The present study analyzes the adaptation strategies of flood victims facing water access difficulties. The documentary research and field surveys among 262 heads of households affected by disaster were conducted in four neighborhoods of Talangaï. It appears that the floods in Talangaï are due to the heavy rainfall, the rise in flooding and the overflow of water from the streams. In addition to these factors, there is unplanned urbanization and the anarchic occupation of watercourse slopes and beds. Floods last on average 2 to 3 months. During this period, 60% of households obtain water from LCDE; 25% obtain water from boreholes and 12.5% from wells. 43.8% of disaster victims carry water in hand, due to lack of resources. 67.9% travel between 50 and 500m to access a water point; 47.5% spend mostly 1 hour at the water point. 78.8% use plastic cans for water conservation. 25% households use between 30 to 40 liters of water per day. Floods make it difficult to access drinking water.

Key words: Congo, floods, access to water, Brazzaville